

*À la mémoire de Paul Émile
Yelle, 1953-2022*



Fils de pomiculteur de Saint-Rémi, il avait une grande soif d'apprendre et de comprendre.



2022

Après des études aux Collèges de Montréal et Brébeuf, à Montréal, Paul Émile décide de devenir agronome. Il s'inscrit au Collège Macdonald à Ste-Anne de Bellevue.

Étudiant brillant, Paul Émile, reçoit lors de sa graduation la Médaille du lieutenant gouverneur du Québec pour être le premier de sa classe composée majoritairement d'anglophones.



Devenu agronome au MAPAQ, sa soif d'apprendre ne s'est pas tarie, il était toujours à la recherche de solutions pour des problématiques rencontrées par ses producteurs :

- Lecture d'articles de littérature scientifique.
- Recherches sur Internet, etc.
- Consultations auprès de chercheurs au Québec et d'ailleurs dans le monde.



2022



Il a beaucoup voyagé avec des collègues, des producteurs, parfois à ses frais et durant ses vacances pour ne pas manquer une occasion spéciale afin d'apprendre, découvrir, comprendre et ensuite partager sa science.

Il a voyagé dans plusieurs zones de production maraîchères et pomicoles partout dans le monde dont au Canada, aux Etats-Unis et en Europe.

Il est devenu une référence en production maraîchère, en petits fruits, en plasticulture, en fertigation, en protection des cultures et évidemment en pomiculture et apiculture.





Généreux à partager ses connaissances, il est devenu un mentor pour bien des collègues et une ressource incontournable pour de nombreux producteurs et productrices du Québec. Reconnu pour sa vaste expertise par des collègues hors Québec, qui l'ont invité à de nombreuses reprises à prononcer des conférences.

Il a eu un impact significatif sur le développement de l'horticulture au Québec. Ce fut un bâtisseur dont les réalisations ont contribué au développement de l'horticulture au Québec. Il mérite grandement notre reconnaissance et notre souvenir.





Une expression souvent entendue de Paul Émile était « j'ai eu la chance de... »

Donc avec Paul Émile, j'ai eu la chance :

- D'avoir un poste permanent au MAPAQ de la Montérégie en 2009.
- D'être mentorée pendant 2 ans avant son départ à la retraite du MAPAQ en 2011.
- D'organiser, avec William Stevenson, la tournée IFTA 2012 dans les vergers de la Montérégie.





- De participer à plusieurs formations à l'extérieur du Québec : Nouvelle-Écosse, Michigan, Angleterre.



- De voir un professionnel dévoué à sa clientèle, toujours prêt pour enfile ses bottes, prendre un sécateur ou autre pour une démonstration en verger.



- De côtoyer, rencontrer des grands de la pomiculture du Québec et de l'extérieur



2022



Paul Émile a été pour moi une connaissance, un mentor, un collègue, un ami...
J'ai eu la chance de le côtoyer pendant plus d'une douzaine d'années.

Merci pour tout !

En plus d'être une véritable bibliothèque sur pattes, un excellent vulgarisateur et un mentor pour plusieurs, Paul Émile était un excellent compagnon de voyage.

Avec sa grande culture générale et son humour pince sans rire, on ne s'ennuyait jamais avec Paul Émile

Merci pour l'inspiration



2022





2022

À la mémoire de Paul Émile, Gracias a la Vida